

## EDITORIALES

### Labor perseverante

Hemos entrado en el nuevo año con la voluntad fortalecida y el ánimo dispuesto a continuar firmes en el puesto de lucha que el deber nos señala, y a trabajar en favor de cuanto signifique engrandecimiento y prosperidad de esta provincia tan necesitada de ayuda y protección.

Ni las insidias de los «fenicios» ni los ataques de los que hacen de las ideas y de las convicciones vil mercancía, han de apartarnos un solo milímetro de la senda ideal y recta que nos hemos trazado. Al final de cada etapa unos y otros recogeremos el producto de la cotidiana labor.

Por el momento, uno de nuestros más fervientes anhelos es el de conseguir que, restablecida la calma, el Gobierno, fiel a su promesa, acuda en socorro de esta provincia tan necesitada de auxilio, emprendiendo obras que remedien la enorme crisis de trabajo que sufren los obreros en toda la región; y lo hacemos, no por un egoísmo efectista que destaque la personalidad de los buenos almerienses que han trabajado y trabajan silenciosamente en tal sentido, sino por obedientes al convencimiento que tenemos de que la Prensa debe servir para algo más altruista y noble que sembrar discordias y fomentar pasiones y odios.

Hemos indicado repetidas veces la necesidad de realizar una activa labor de prensa y de opinión, para conseguir que sea incluida en el plan general de ca-

rreras del Estado la de Górgal a Serón cuya importancia pueden apreciar aún los más ajenos a estas cuestiones, ya que serviría de lazo de unión entre las regiones del Almorzador y la del Andarax y en cuya ejecución encontrarían ocupación diaria por muchos meses un considerable número de trabajadores, ya que se podrían acometer los trabajos por varios sitios a la vez.

Convencidos también de que la sola campaña de Prensa con ser eficaz no puede ser decisiva, hemos buscado la colaboración decidida y entusiasta de los expeditados don Luis Giménez Canga Argüelles, y don Julio Amado, de los alcaldes de Serón y Górgal don Antonio Cano y don Luis Soria, y de otras personalidades que harán cuanto les sea posible por la realización de este proyecto.

Si esto se consigue, poco importa la torpe interpretación que den nuestros enemigos a esta campaña, con la cual no se persigue la caza de votos, ni efectos electorales, ya que nuestras conciencias estarán tranquilas y la satisfacción de haber cumplido un sagrado deber nos compensará de tantas miserias, por que el hecho de saber que hemos contribuido modestamente a llevar a hogares humildes un poco de felicidad, de pan y de sosiego, es premio bastante.

Cierta clase de gente está negada a estos espirituales deleites que son superiores a otras satisfacciones prácticas y efectivas.

### El pistolero levantando muertos

El pistolero del «Diario», completamente deshecho, por la réplica del alcalde de Vera y por las cartas fehacientes y casi oficiales, probatorias de sus asertos, se bate en retirada, y después de cinco días de penosa digestión, vuelve a la palestra, con la pretensión de atenuar, la vergonzosa situación en que ha quedado, bajo todos conceptos. Las balas mortíferas se han convertido en palabrería hueca y la pólvora destructora, en tiquis miquis de comadres, sobre puntos absolutamente innecesarios. Porque ¿qué tiene que ver el lugar del depósito del cemento ni la obligación de pago de las aceras, ni la forma del mentís que, dan los tenientes de alcalde al pistolero, con todo ese cúmulo de necesidades, que con la pretensión de razones, opone tímidamente éste, a lamaza de Fraga que han descargado sobre su cabeza el alcalde y el pueblo de Vera, en sus representantes municipales? Dice un proverbio muy conocido que «más puede un tonto negando, que Aristóteles probando», y sin descender a la puerilidad, de llamar tanto al pistolero, si no por respeto a la integridad del proverbio, nos lo recuerda la actitud de éste, en el caso que nos ocupa. La cuestión es, no dar su brazo a torcer, y seguir negando la evidencia de los hechos, con la ilusión de no haber quedado convicto de inventar de especies calumniosas, cuando no de chismoso lugareño. Pero ya se habrán encargado de juzgarle los lectores de su periódico, a quienes suponemos con el buen sentido suficiente, para no dejarse sorprender, por las minúsculas habilidades del pistolero.

Aconsejamos pues al alcalde de Vera, que no se tome la molestia en replicar a esos mal pergeñados subterfugios, con que el pistolero pretende, coonestar la ridícula postura en que ha quedado, y en cuanto al caso legal, si quiere saber, que va a Salamanca, ya que buena falta le hace, y además él no es quien, para obligar a nadie a abrir un debate, sobre lo que no entiende.

Pero vamos con el final del artículo, que dedica a este asunto. El alcalde de Vera ha dicho, y nosotros también, que el pistolero, en servicio y explotación de la Dictadura, dejó al pueblo de Vera, en la situación ominosa de tutela administrativa y añadimos que aparte los abusos y las tropelias, cometi-

dos durante esa oprobiosa situación, la administración municipal fué tan desastrosa, que algunos de sus últimos alcaldes, quedaron a las puertas de presidio, y no entraron en él, gracias a la caridad de la nueva situación, que ahora rige en aquel pueblo. A la primera afirmación, no opone nada la palabrería del articulista, es decir que reconoce, todo cuanto dijimos, sobre abusos, tropelias desastrosas administración y tutela administrativa, que padeció el pueblo de Vera, durante la época, en que el pistolero, en calidad de personaje y como furibundo corifeo de la Dictadura, nombró y depuso alcaldes, hizo y deshizo ayuntamientos. ¡Y este individuo, es quien ahora, presume de fiscal, y tiene la avilantez de convertirse en acusador, de quienes, a penas si han tenido tiempo de restaurar la normalidad pública y de encauzar la administración municipal! Solo se le ocurre protestar de la palabra caridad, porque no acusa benevolencia nuestra afirmación, respecto de sus alcaldes presidibles. ¡Pobre recurso mueril, que nada dice, puesto que la caridad ya fué ejercida, y aunque no la tuviésemos ahora, al publicarlo, siempre quedaría justificado ante las agresiones, de que a todos hizo objeto el irreflexivo y osado pistolero. En el pueblo de Vera, se sabe todo, y son conocidas las personas a quienes puede referirse ese recuerdo nuestro. En cambio el público, a quien contamos estas cosas las desconocía, y bueno es que conozca la vida y milagro, de ese terrible acusador, que fué cocinero antes que fraile. Pero hay más, no contento, con esa salida femenil se atreve el audaz merodeador político, a atribuir a alcaldes que fueron correligionarios políticos del actual, la muerte de un caballero, que pagó con su vida la culpa de aquellos. No encontramos signos ni palabras admirativas, que expresen nuestra estupefacción, ante la inconsciencia, ante la osadía, ante la falta de sentido ético que revelan ese recuerdo y esa acusación. El caballero a quien alude en un momento de legítima ofuscación, quiso buscar en la muerte, la tranquilidad y el honor que le había robado la Dictadura. Y el alcalde no menos caballero que aquel, estaba perseguido innolemente, fué absuelto libremente, y tales fueron sus pesares y sufrimientos morales, que murió al poco tiempo, víctima de la Dictadura. ¡Y ese hombre irreflexivo, inconsciente y sin sen-

### El «mercantil» altruismo del «Diario»

¿Qué extraña defensa hace de los intereses de Almería el «Diario» y qué concepto tiene del verdadero altruismo de esa defensa? ¿Donde están esas desinteresadas gestas de las que tanto blasona diariamente?

Es paradójico e incita a la risa, ver las cabriolas de ese periódico, exento de sentido común—que si bien es el menos común de los sentidos, en él es negación absoluta—carente de todo desinterés sin tener jamás la menor noción ni de lo que defiende, ni de lo que combate. Sabemos—y con nosotros, la mayor parte de la opinión—que esa caricatura de periódico, es un establecimiento mercantil, fácil a toda empresa, siempre que coticen a buen precio las líneas de sus paginas. Nos consta así mismo, por que ello es del dominio público, que para el «Diario», las palabras «seriedad», «altruismo» y «desinterés», son frases huecas, cuya aplicación desconocen.

El «Diario», cuando ha agotado el tema del «caciquismo», del «cunerismo» y de otros «ismos», como «estomagismo», se dedica a «brillante» labor de observar aquellas campañas que los demás periódicos emprenden, y trata de hacer sombra a los mismos. El juego está bien claro: un día, un periódico, que siente la pretensión de que se ha hecho objeto a Almería, sobre determinado asunto o cosa, rompe una lanza en defensa de la tierra y en contra de esa pretensión; y entonces, el establecimiento mercantil, «Diario de Almería», va en busca de aquellos que pueden tener alguna relación con el asunto, pone a los pies de estos sus «carteiras», presenta la tarifa de publicidad y... hete aquí al «Diario» en contraposición a lo que se defiende, haciendo el ridículo más escandaloso y, sirviendo de rémora a la consecución de una

### La rauda barquilla con caldera de vapor...

que habían destinado para hacer el servicio de correo entre nuestra ciudad y Melilla; y consecuentes con ese criterio, lo expusimos sincera y noblemente. Pedíamos—y pedimos—un buque para ese servicio, de más categoría, de mayores comodidades para el viajero. No creemos justo, que mientras otras ciudades poseen en sus líneas marítimas navios modernos, que son una garantía para el viajero, una seguridad para el comercio y una satisfacción para la ciudad, haya sido Almería la designada siempre para aceptar los desechos de la flota de la Trasméditerránea.

Claro que todo eso lo hemos pedido sin tener en cuenta para nada la opinión que ello pudiera merecerle al «Diario», por que esto, nos tenía completamente sin cuidado.—Ya hemos visto lo «noble» y «altruista» de esa opinión.—Lo hicimos por las razones antes apuntadas y porque quisimos poner nuestro modesto y DESINTERESADO concurso, al servicio de los intereses de Almería.

Pero si queremos hacer resaltar esta «laenita» del establecimiento mercantil, alias «Diario de Almería», para que se vea que el que tanto interés ha demostrado en combatir a aquellos políticos que no eran de sus simpatías y podían estorbarle al logro de sus fines, cuando ha llegado la ocasión de defender los verdaderos intereses de Almería, se inclina del lado de la Empresa que le paga sin importarsele un ardite esos sagrados intereses.

Estampa del día Lecturas perniciosas Hay lecturas sumamente perniciosas por muchos conceptos. Véase si no el caso de este señor Juan López y díganme si no hay razón para afirmar lo que antecede. Este buen ciudadano, así como podía haberle dado por leer las novelas de Salgari, las aventuras de Robinson Crusó o las Intrepideces del genio creador de Julio Verne, inclinó sus aficiones del lado de la literatura «realista», «naturista» y «volcheviquista». Libros de Trosky, de Lenin, de Karensky, de Gorky y tantos otros ídolos de la Rusia roja. Las teorías sustentadas en estos libros, corren el peligro, de ser tergiversadas a su modo por ciertas personas para las que el mundo, después de leer esos libros es una comunidad «sui géneris» de esas de «lo que es tuyo es mío y como a lo mío le toques te rompo un hueso».

El ciudadano de nuestra «estampa», debió estar llenito de literatura roja y necesitado de embutidos, por lo que llegó al establecimiento «Los Carrillos» y encandilado con el dueño, Joaquín Gómez, le espetó: —Oye; ¿tú has oído hablar de Lenin? —¿De Lenin? Si hombre lo veo todos los días. —¿Qué lo ves todos los días? —Claro; es el perro que tiene mi vecino; un mixto lobo que se come las piedras... —¡Vamos, que te zurzan! ¡Si tú superas quien fué Lenin...! Y al decir esto, el López queda con los brazos en alto, mudo, con la

representado por la compañía de Ortas. Todos fueron ovacionados y al final cuando el presidente de la Asociación de la Prensa Don Diego Martín Nuñez resumió el homenaje, las aclamaciones fueron entusiastas. El teatro estaba adornado con flores y tapices por los artistas del Ateneo de Sevilla. Casimiro Ortas giró telegráficamente cuanto le correspondía en el saldo líquido de la función, para la Confederación Nacional de Maestros y lo destinó al monumento a Benavente, esperándose que el empresario ceda también una parte del cincuenta por ciento que le corresponde de los ingresos. Casimiro Ortas no solo giró toda la cantidad que le correspondía, sino que ha pagado también los gastos de su compañía para que la recaudación para el monumento fuera mayor. P. C.

### Casimiro Ortas hace un gran homenaje a Benavente en Sevilla

Sevilla.—El popularísimo actor cómico Casimiro Ortas, gran admirador del genio benaventino ha celebrado en el Teatro Cervantes de Sevilla una gran función al que asistió el capitán general Marques de Cavalcanti el alcalde de Sevilla conde de Halcón y demás autoridades. Pronunció una bella conferencia Don Blas Garzón en nombre del Ateneo de Sevilla y otra el presidente de la Asociación de la Prensa sevillana leyéndose adhesiones de la Real academia Sevillana de Buenas Letras y otras personalidades leyendo también unos versos de Tirso Camaño dedicados al genial dramaturgo. Actuó la Banda Municipal de Sevilla dirigida por el maestro Don Manuel Font. Después se representó el monólogo de Benavente titulado «Por que se quitó Juan de la bebida» recitado por el ateneista Don Francisco García, y el entremés de Benavente «abuela y nieta». Después el sainete «Bartolo tiene una flauta» admirablemente

La no publicación de los trabajos que se mandan a la Redacción no significa carencia de mérito literario y si solo que no encajan en la ideología y carácter del periódico

### CHISPAS DEL YUNQUE

### Las pequeñas tragedias

Hace días dediqué una de estas crónicas al vapor «Monte Toro» que hace el servicio de correo entre Almería y Melilla, por la sencilla razón, de que como buen almeriense, dollame la portegería que supone el ponernos este vaporcito menudo e insignificante, que desaparece tras el cantil del muelle, para realizar tan interesante tráfico con la ciudad africana.

Creo que contra esta genialidad de la poderosa «Trasméditerránea» protestaron algunos organismos ciudadanos, sin que su protesta fuese atendida debidamente, y como aquí sucede siempre en casos parecidos, la opinión dió de lado a la ira, para dedicarse a la burla y al comentario jocoso.

Sin embargo, mi crónica no gustó a los consignatarios del diminuto vaporcito, ni siquiera al digno capitán que lo comanda y como acto de desagravio, en el «Diario de Almería» publicaron una brillante información queriendo convencernos de que el «Julio Cesare» y el «Conte bianca mano» son dos desvergonzadas chulapas al lado del «Monte Toro».

Lo sorprendente en este caso no es que los consignatarios y el capitán, traten de defender los prestigios de su barco, si no la frívolidad consecuencia del periódico «Fenicio» que tituló a menudo defensor de los intereses de Almería, hace una ferocosa defensa de la elegante y andariego «Cirta» que nos han puesto con el pomposo nombre de Vapor Correo.

Creo recordar que fué el «Diario» uno de los que protestaron por este desman de la compañía «Trasméditerránea» pero esto no es extraño si se tiene en cuenta que su espíritu de mercader judío se rinde en pletestas a la vista de un billete de a cien.

Y ahora, atléndame el señor consignatario y el señor capitán del «Monte Toro» para el que tengo todos mis respetos y consideraciones.

Leda la brillante información que han publicado en el diario fenicio, en la que nos hablan de sus magníficas condiciones marítimas, no tengo el mas pequeño inconveniente en retirar las frases de que «anda tres pasos hacia adelante y tres para atrás» que algunas veces, cuando el reuma le ataca, camina de costado y que sólo puede responder de la fecha de salida.

Si todo eso lo consideran ofensivo para el prestigio marítimo del «Monte Toro» queda definitivamente retirado. Pero apesar de ello si pensásemos que es insignificante, ridiculo e indigno para ser el vapor correo de Almería-Melilla.

Esto no es una ofensa, a lo más, puede considerarse como una desgracia. En la vida es muy frecuente encontrarnos con hombres muy puleros, muy activos y muy buenos, que andan con gran ligereza, y hasta tienen sentido común que no sirven para determinadas funciones por ser demasiado chicos.

La desgracia de su reducida estatura, no impide que sean excelentes personas, como el «Monte Toro» con sus grandes máquinas y su aparatado andar, puede servir para mil servicios útiles, menos para realizar el servicio a que está destinado.

En este aspecto le combatiremos siempre hasta conseguir que lo cambien por otro que por lo menos parezca un barco de verdad.

mirada como en éxtasis... Pero no; no tiene la mirada en éxtasis. La tiene puesta en unas longanizas magníficas, incitantes, que están pidiendo guerra y que pendan de uno de los largueros del techo. —¡Buenas longanizas, tú! —¡Pachi! No son malas. —Bueno, hombre bueno. ¿Y de Rusia; no has oído hablar tú de Rusia? —Sí; me suena eso de Rusia. —Pues Rusia... ¡Bueno! ¡Pá! qué te voy hablar! El caso es que esas longanizas deben estar colosales. Ya lo dice Trosky; la longaniza y el buen vino es un manjar exquisito. Ponme un kilo de longaniza para probarla. Y el pobre Joaquín Gómez sentando plaza de primo, prepara el kilo de dicho embutido, lo envuelve cuidadosamente en un papel y se lo entrega al «camarada» López. El que ya en posesión del «picoslabi» se despidió muy amablemente: —Bueno; ya nos veremos allá en Rusia. —¡Cómo en Rusia! En la calle Real nos veremos cuando nos llame el juez. Y efectivamente; el dueño de los embutidos, todo compungido denunció en Comisaría el despojo de que había sido objeto por «mor» de Trosky, de Gorky y... de Rustosky.

ANGEL BUENO

Valgarización científica

Ensayos de una nueva reja en suelo pedregoso

Los agricultores y los ganaderos en países tropicales y subtropicales, principalmente los de regiones, cuyo suelo es duro y seco, y está muy mezclado con piedras, originando por esta causa penosos trabajos deben de dedicar especial atención al aprovechamiento de su propiedad mediante empleo de máquinas idóneas de cultivo.

Con este punto de vista se ha realizado hace poco en Africa del Sur, con intervención oficial un ensayo en un campo, en circunstancias particularmente difíciles, para sacar la consecuencia de que este ensayo se iligieron las nuevas rejas de acero durísimo, fabricadas por la empresa Gebruder Eberhardt, en Ulm, a orillas del Danubio, cu-

Dr. HELL

(Prohibida la reproducción.)

Este número ha sido visto por la censura

### Para comprar muebles

Alcobas, comedores, despachos en todos los estilos, loza, cristal, lámparas y objetos para regalos, visiten los acreditados ALMACENES

PARIS-MADRID REAL, 9



Gesto del día

El viejo año que se va, y el nuevo que se presenta

—Albricias, hermano. Ya has llegado al mundo. —Adiós, abuelo, ya creo que es hora de que te marches... —¡Ah!, ¿pero vienes con exigencias? —Vengo con mal humor. —Bien empieza la cosa. —Peor que acabas tú, no creo que he de terminar yo. —Según, según mi niño. No todo ha sido malo durante mi vida. Desapareció la dictadura, se levantó la censura... —Tienes razón; pero trajiste otra dictadura, otra censura, y hasta una variedad de calamidades en todos los órdenes que no han servido para otra cosa que para retroceder en nuestra marcha. —Vamos a ver si tú tienes más suerte. —¿Suerte? Yo no espero ni de la piedra de los sorteos de la lotería. —Pues si no es con suerte, mal vas. —Hablémos de otra cosa: ¿Qué consejos me das, viejo astuto? —Que sigas esperando a la suerte, porque la vida no tiene arreglo mas que de esa forma. Si te sale la bola, te aguantas y en paz. —¿Nada más que eso me dices? —Nada más. —Buena lección para morirse de rabia. No te hago caso. Yo voy a ovacionar con rabia todo lo que surja de nuevo, siempre que no se llame vanguardismo, porque entonces es más viejo que tú. Diré a todo que sí, para hacer luego lo que me dé la gana. Me interesaré por cobrar a los deudores y haré desesparar a los acreedores. Trabajaré lo menos posible, porque el médico así lo aconseja. Venderé el voto, —si alguna vez por una de esas cosas raras tuviera que votar,— al mejor postor, que como todos son iguales, eso llevaré ganando. Me formaré una biblioteca con los libros que vaya pidiendo a los amigos y no devuelva. Seguiré soltero hasta el fin de mi vida, a menos que bajen las subsistencias. Me compraré un pito para silbar a Cagancho y Marquez, porque supongo que harán como siempre de las su-

yas. Organizaré banquetes a todo el mundo, con el pretexto de que su nombre salió en letras de periódico, y de esta forma tendré resuelto el problema de la comida diaria, ya que el dueño del restaurant me pondrá siempre el plato gratuitamente. No haré a nadie regalos y menos un pavo, porque cansarán al animalito de casa en casa y vendrá otra vez a parar a mi mano, ya que es muy raro que en estos tiempos se atreva nadie a comprar nada para regalarlo, no habiéndonos lo regalado antes a nosotros. No prestaré a nadie un duro, ni lo pediré, porque estoy seguro de que no me lo darían. Hablaré de mis grandes empresas en futuro: «Pienso hacer esto u lo otro», porque el presente resulta molesto y el pasado absurdo. Bombardearé mucho a los que tienen medios para observar a mi, aunque ni ellos ni yo valgamos una peseta, que es bien poco. Me enfadaré y chillaré mucho a aquellos que yo tema que se enfaden conmigo, porque anticipándose a ello, se abstendrán del enfado que ellos sintieran y pensarán manifestarme. Si continúa habiendo censura no escribiré, y si hay revolución, la veré pasar desde mi balcón. Y cuando me vaya a morir, si me doy cuenta de ello, me pondré muy alegre, ordenando que mi entierro sea a todo lujo, con bandas de música tras de mí, banquete a todos los concurrentes, teatro, café y cigarro puro... porque yo no seré quien pague. —No sigas, infante, no sigas. Estás delirando. Yo no entiendo tus teorías. Has querido nacer con tantas cosas aprendidas que te sobran mis consejos. Hallá con tus fuerzas para subir la cuesta, que yo me voy a la porra con mi mal humor. —Que te hundas pronto. —Adios, niño tonto. —Adios, viejo estúpido...

VALENTIN F. CUEVAS (Prohibida la reproducción.)

¡Pobres padres!

A José María G. de la Torre, con la estimación de mi amistad sincera.

Villa Azul, la tranquila aldea, guarda para mi gratos recuerdos. Meses há, en ocasión de hallarme enfermo, busqué de su

quietud pueblerina el alivio a mis males, sirviéndome la estancia en ella de panacea ideal a mi quebrantada salud. Unido a esto, el excelente comportamiento que para conmigo tuvieron sus escasos habitantes, contribuye grandemente a que de nuevo vuelva a ella. Y allí me encuentro.

II

Amanece; la aurora tiende sus purpúreos rayos sobre la campiña pintando de primorosos colores el paisaje; en la cúspide de una frondosa encina un pajarillo trina alegremente... ¡es un canto triunfal a la libertad que goza...! Por la carretera, en dirección a Villa Azul, un carramato, de misero aspecto, se aproxima lentamente. Desviase del camino, dirigiéndose por accidentada trocha a un llano despojado y, ya en él, párase.

De su interior surgen dos ancianos, de diferente sexo, ataviados pobremente. El aspecto de ambos es por demás deplorable y la tristeza melancólica de uno parece retratada en el semblante del otro. —Al fin llegamos, mi Wabda —dice él con amargura—. El confiado caminar de nuestras vidas siempre halló su meta en este solitario llano, mudo testigo de nuestra dicha anterior. —¡Oh, Nakir! —balbucea ella —Aquel pasado hechizado de felicidad y dulzuras es imposible que torne. Seamos fuertes; afrontemos el presente con la esperanza de una mañana dichosa y olvidemos aquel ayer imborrable...

Su conversación es interrumpida por un macaco que, habiendo surgido del interior del vehículo, se dedica a hacer piruetas y grotescas contorsiones. Parece querer borrar la lastimosa huella de dolor que ensombrece los rostros de sus amos. La vieja Wabda así lo supone y de sus pupilas brotan dos lágrimas de sublime agradecimiento a aquel mono catívino, único ser que en su miseria no les abandona y camina con ellos por la escabrosa senda que el Destino les ha trazado...

III

Como me ocurre infinidad de veces, hoy he extendido mi paseo hasta un pequeño llano situado en los contornos de Villa Azul. Me ha sorprendido observar en él un pequeño carramato, y a su lado, un escudillo caballejo apacentándose de las hierbas que reverdecen aquel terreno. Picado de incontentable curiosidad, me aproximo.

Del lado opuesto del vehículo aparecen dos ancianos. Visten pobremente y en sus semblantes se vislumbran fatigas y privaciones enlazadas en trágico abrazo. El se me aproxima. Imponiéndome a las arrugas que surcan su rostro, aún conserva átomos de belleza, en gracia a sus risueños ojos grises. Ante mí perplejidad habla: —Nuestra presencia aquí parece extrañarnos. Más si definis, veréis se trata del resto de una caravana; de esas caravanas que, siempre errantes, van de acá a acullá levantando su campamento en lugar cualquiera. Parece ser el destino de la raza húngara; lo que en nuestra Patria hallaríamos centuplicado, preferimos ganarlo tras mil fatigas en lares desconocidos.

Hablaba con altivez de empujador vencido; mi curiosidad rebasaba todos los límites. A una insinuación mía dispúsose, complacientemente, a referirme el motivo del desquiciamiento de la caravana.

IV

Con acento vedado por la emoción, Nakir, se previno a comenzar su relato. Yo, sentado junto a él, me prevenía a no perder el más leve detalle. Separada de nosotros unas yardas, la vieja Wabda, parecía no prestar la menor atención a nuestras personas.

—Hace cinco años —dijo Nakir— la caravana, de la cual ahora advertir sus restos, era la mejor organizada que erraba por esos mundos. La Fortuna parecía favorecernos a todos sus componentes, remediándonos tan grata prosperidad, de las fatigas y cansancios del camino. Yo era el jefe de ella. Mis más insignificantes deseos eran colmados al momento.

Compartía el más vistoso carramato con mi pobre Wabda, y una hija... ¡jirgrat!... única culpable de nuestra miseria... Llamábase Milka; bella como un sol; sencilla y pura cual las apacibles aguas del lago... Jamás conocí más vida ni más mundo que el observado pasajero en nuestro continuo caminar; jamás, tampoco, prestó atención a él; ni conoció del amor, jamás, su dulce encanto. Cierta día, una elegante señora, con el propósito de observar nuestras costumbres, llegó a nuestro campamento, enclavado en una anchura, poco distante de la capital.

Permaneció varias horas entre nosotros, en cuyo tiempo, no dejé un solo instante de enaltecer la belleza de Milka y compadecerse de su preciosa a su preciosa vida tan errante e incierta. Milka, a partir de aquel día, pareció dar un brusco y repentino cambio. Las horas transcurrían para ella en la más completa soledad; encerrada en el carramato, ora contemplábase ensimismada en el espejo, ora se recostaba lánguidamente en su camastro, extasiándose en una realidad difícil de vivificar... La alegría extinguióse en ella, ocupando su lugar una triste y pensosa melancolía que, cual dantesca hoguera, amenazaba con aniquilar su atormentado espíritu a cada momento.

Y un día advertimos la falta de Milka entre nosotros. Por mucho que se la buscó no nos fué posible encontrar su menor huella. Llevada de su ambición y de ese loco impulso juvenil que hace ver lo todo de un bello color, Milka había desaparecido; sin pensar en las desilusiones crueles que guarda el Destino... Y nuestras vidas, de padres amantes, quedaron amargas para lo infinito.

Transcurrió el tiempo y no llegó a nosotros la menor noticia de ella. La caravana había menguado considerablemente. Si bien es verdad que a todos apenó la huida de Milka, no lo es menos, se consideraban incapaces de compartir con nosotros la tristeza que, como padres amantes, nos embargaba. Y poco a poco nos abandonaban; cuando más necesaria nos era su compañía... ¡Cuando mayor alivio necesitaba la profunda herida que, por culpa de aquella ambiciosa hija, hacía sangrar nuestros corazones!

Ahora podéis ver lo que resta de aquella alegre caravana; la más feliz, la más dichosa que cruzó los caminos, siempre errante, sin rumbo fijo, dejándose llevar en aras del caprichoso Destino...

Disimuladamente, Nakir, enjugó con su ancho pañuelo de hierbas dos lágrimas que pugnaban por salir de sus ojos. Wabda, la pobre viejecita abandonada, lloraba copiosamente a la hija perdida. Era un cuadro enternecedor, digno de conmovir al hombre más ecuaníme.

—¿Y de ella...? —pregunté al viejo Nakir—. ¿No han vuelto a saber nada? Me miró fijamente, y en sus labios vi dibujada una fría sonrisa.

—De ella... —dijo al fin— ¿Qué suerte puede caberle a la inocente oveja que, ansiando pastar sola, separada de su rebaño, se encuentra con el lobo...? Una alegre bandada de pajarillos cruza el llano piando alegremente. Uno de ellos se separa de los demás, volando alto... ¡muuy alto...! De improviso suena una detonación. La pólvora lo ha alcanzado y ahora desciende vertiginosamente.

Los demás pajarillos cesan de piar por unos momentos para observar cómo cae su compañero, sin vida. El mas viejo de ellos parece decirles: —No vale la pena. Ambicionó horizontes para él desconocidos y en ello perdió la empresa. ¡Continúen, pues, nosotros! Vuelven a alejarse todos con la misma alegría de antes. Sólo dos pajarillos han vuelto inconsolables a su nido, piando lúgubremente; son los padres del ambicioso pájaro que lloran la tragedia ocurrida a éste... ¡Que sólo, en su nido, se comparten el dolor, única moneda inútil de ofrecer al corazón que no lo siente...!

ROGELIO UBEDA MONERRI Almería, Enero 1931.

Cosas menudas que embellecen la vida La alimentación, la indumentaria y la morada se consideran como las tres necesidades im-

“REGENT”

Joyería :: Relojería :: Platería

PASEO DEL PRÍNCIPE (al lado del Banco Español)

Casa que se distingue siempre por sus reducidos precios y grandes surtidos.

Si hace comparaciones nos comprará infaliblemente

NOTA: Para satisfacción del comprador y la nuestra propia entregamos certificados de garantía en las Joyas con Brillantes legítimos, oro Ley 18 k. y Relojes.

prescindibles del hombre. Constituyen el número que le hace falta para vivir. Pero sabemos sin embargo que «no solo con el pan vivirá el hombre», y pues la existencia material sería muy miserable si no tuviésemos otros recursos para embellecerla. Precisamente muchos de los objetos que a primera vista parecen frívolos, contribuyen poderosamente a alegrar nuestra existencia. Todos los fumadores saben que el humo del tabaco hace olvidar los cuidados; millones de mujeres que tienen que ganarse la vida trabajando en talleres y fábricas, reciben un poco de alegría de los productos modestos de la perfumería y de la moda.

Sin estos requisitos, su vida de trabajo, sin un rayo de sol, sería insoportable. Si una señorita que día tras día aprieta las teclas de su máquina de escribir para ganar un modesto jornal, gasta una pequeña parte de este para comprar una flor artificial con que adornar su vestido, o un frasco de esencia u otra de las mil chucherías que por poco dinero pone a su disposición la industria moderna, no puede decirle que malgastó el dinero; obedece a un instinto muy natural de adornar su persona y además de malos psicológicos seríamos malos cronistas si se lo echásemos en cara. Todos estos artículos ya no se consideran como artículos de lujo, sino como necesidades, y miles de fábricas viven de su protección. La fabricación de artículos de marroquinería, de artículos de fumadores, de flores artificiales, de artículos de tocador y otras muchas, dan ocupación a centenares de miles de operarios los que, trabajan no sólo para el

mercado nacional en que se halla establecida la fábrica sino que sabemos todos muy bien que lo hacen para todos los mercados del mundo. Millares de chucherías de modelos distintos se producen para adornar la vida de los humildes que tanta necesidad tienen de ellos; se adaptan a la moda del día y su fabricación se hace con arreglo a todos los progresos de la técnica, en fábricas equipadas con maquinaria moderna. Un ejército de inventores se dedica a la producción de novedades; por ellos fué inventado, siglos atrás, el imperdible, y últimamente el cierre relámpago; otros inventos se seguirán... Una borla para polvos, un encendedor de bolsillo una maleta de cuero pueden ser artículos sin gran importancia; pero en millares de ejemplares, representan grandes y florecientes industrias, focos de producción de todos aquellos artículos cuyo fin es el embellecimiento de nuestra vida.

SIUL ALLERTSE AEZ

CARBURO

Lámpara y Gasómetro

SIEMPRE GRANDES EXISTENCIAS

Unión Carbuero S. A.

DEPOSITARIO:

Adolfo Téllez Herrera

Garage Inglés Sagasta, 5

ALMERIA

Diego Vázquez Alonso

TRANSPORTES - ADUANAS

Oficinas y almacenes: Real 79. Teléfono 2-5-3. — ALMERIA.

CORRESPONSALES:

Valencia.—Arturo Almenar Muñe, 29 :: Alicante.—Francisco Vizconti Morata Málaga.—Martín Macías, Marín García, 18 :: Alcoy.—Jorge Gishert Botella :: Sevilla.—Juan María Blanco, P. Colón, 4 :: Cádiz.—Fernando Portillo Ruiz :: Cartagena.—José Sánchez Paredes :: Barcelona.—Jaime Ripoll, Rech Condal, 8 y 10.

BUENA OCASION

Por traslado de local, al contiguo de reciente construcción, la Casa

Gabriel Carvajal López

vendería en buenas condiciones, la Estantería, Mostrador y Cancelas, de su actual Establecimiento, sito en Rambla de Alfareros, número 6, donde sin perder tiempo, pueden ver y convenir.

HOTEL MALAGA

FERNANDO SIERRA LÓPEZ (NUEVO PROPIETARIO)

Comedor y Cocina a cargo del dueño Mozo a todos los trenes

Habitaciones con todo el confort moderno y teléfono

Salinas, 2. MÁLAGA

Con vista a la calle del Marqués de Larios—Frente al Café “El Gallo”.

Grandes Almacenes de San José

TIENDAS, 15, Y AZARA, 2

TEJIDOS, NOVEDADES Y CONFECIONES

En estos almacenes se vende todo a precios baratísimos

Grandes surtidos en Pañería y Abrigos para Caballeros. Lana de fantasía, Terciopelos; Alfombras, Corsets, Peletería y todo cuanto pueda desear el público distinguido

También ofrecemos unas medias especiales a 4 pesetas

= No dejen de visitar estos almacenes =

MADERAS

Pino negro de Bosnia

La casa que tiene el mejor surtido de estas maderas en sus diferentes clases, y la única que ofrece la clase primera especial para ebanistería. El mejor surtido en haya estuñada y natural directa de Yugoslavia.

Hay existencias en caoba de Cuba, nogal satén, pino del país, pino rojo de Suecia y pinzapa.

PAULINO GIMÉNEZ, Carrera del Perú, 3. Teléfono 289 y 398.

FÁBRICA DE MUEBLES

FRAN.º MARTÍNEZ TAMAYO

Comedores, alcobas y despachos en todos los estilos. Construcción inmejorable en solidez y elegancia :: Precios económicos ::

Glorieta de San Pedro 1-A

Esta Casa tiene establecida una Sucursal en la Plaza de San Sebastián número 12, donde encontrarán muebles desde los más modestos a los de más alto precio. Superior calidad. Precios sin competencia.

CASA PLAZA - MUEBLES

Esta Casa ofrece al público un inmenso surtido de muebles de todas clases

Los más baratos y elegantes

VENTAS AL CONTADO Y A PLAZOS

Granada, 17. (Al lado de la ferretería de Lucas).

En cuarta plana original de interés

Vida religiosa

Santos de hoy

—La Virgen Auxiliadora.— La Venida de Nuestra Señora del Pilar.— Santos Isidoro, Martiniano, Siridión, obispos; Cacario, ab.; Argeo, Narciso, Marcelino, hs. mártires.—La Misa y Oficio divino son del Santísimo Nombre de Jesús, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

San Isidoro fué natural de la ciudad de Sevilla y descendió de ilustres y esclarecidos progenitores: quienes le educaron según las máximas de la Religión cristiana. Dedicado al estudio de las Ciencias y encontrándose dotado de excelente ingenio hizo en ellas progreso maravilloso. Por sus extraordinarios méritos obtuvo la alta dignidad de Magistrado en cuyo empleo adquirió universal reputación, y en el desempeño de todas sus obligaciones y cargos mereció el mayor elogio justificando cumplidamente el acierto de su elección. Siendo notoria la fama de su virtud y de su ardiente celo por la Religión católica, congregados los Obispos comprovinciales, el clero y el pueblo (según era costumbre de aquellos tiempos) en la ciudad de Zaragoza para elegir sucesor a Valerio III en aquella Cátedra, recayó la elección en Isidoro, con general aplauso. Posesionado de esta

Silla se mostró desde luego como padre de almas y como vigilante pastor en el cumplimiento de su ministerio episcopal, y no satisfecho con sus incansables fatigas apostólicas dentro de los nada reducidos límites de su Obispado, pasó a otras provincias infestas con los errores de la herejía, para ilustrarlas con la luz del Evangelio. Por haber predicado con valeroso espíritu contra la impiedad de los herejes, arrianos, decidieron éstos darle muerte, y lo ejecutaron muy sigilosamente en el día 2 de Enero del año 466 de la Era cristiana.

Jubiléo circular

Hoy y mañana se celebrará en la Iglesia del Sagrado Corazón de Jesús.

Noticias y Sucesos

De Abastos

Vacunas, 1 reses con 60 kilogramos; lanares, 0 reses con 00 kilogramos; cabrio, 13 reses con 176 kilogramos; cerdos, 23 con 1.881 kilogramos.

Total: 1.699

Patatas se han vendido los cienkilo, de veinte y ocho a treinta y cinco; al detall se vendieron de veinticinco a cuarenta céntimos.

Huevos: han entrado en el Mercado, 4.500

Se ha vendido el 100 de Africa; veinte y cuatro pts. de país a veinte y siete; al detall se vendieron de veinticinco a treinta céntimos.

Accidente de trabajo

Ayer fué asistido en el Hospital, el obrero Antonio Teodoro Cerdá, al que los facultativos de guardia, pudieron apreciarle la pérdida de la tercera falange del dedo índice de la mano derecha.

Según manifestó dicho individuo la lesión se la produjo cuando trabajaba en las minas de Rodalquilar.

La llegada de Franco a Almería

Se asegura que en breve llegará a nuestra capital el célebre aviador Franco, con el propósito de visitar el «Bar Levante», para gustar de los exquisitos vinos y licores que expenden, acompañados de tapas selectas y variadas.

No equivocarse al lado del «Hotel Levante», Puerta de Purchena o Ramba del Obispo Orberá.

Una niña

Por un cabo del Regimiento de la Corona, han sido detenidos Juan Hernández García y Francisco Enrique Hernández, los cuales sostenían reyerta en la calle Real. Ambos individuos resultaron

con heridas leves, de las que tuvieron que ser curados en la Casa de Socorro.

A Juan Hernández García se le encontró una navaja. Quedaron detenidos a disposición de la autoridad.

Se lleva un kilo de longaniza

Cuando se encontraba libando en el establecimiento de Los Carrillos, Juan López González (a) El Chús, se sintió «farruco» y después de insultar al dueño del establecimiento Joaquín Gómez Sánchez, se «alargó» con un paquete que contenía un kilo de longaniza. Por esta causa se vió obligado a presentar la denuncia en la Comisaría.

Procesión

Ayer tarde a las cuatro de la tarde, salió del Templo de Santo Domingo la venerada imagen de nuestra excelsa Patrona la Virgen del Mar.

La procesión recorrió el itinerario anteriormente señalado, viéndose concurridísimas las calles del trayecto por numerosos fieles.

Al religioso acto, asistió una representación del Ayuntamiento con la Banda Municipal, los gobernadores Civil y Militar y demás autoridades de la plaza.

Dió escolta a la imagen de la Patrona, un piquete del Regimiento de la Corona n.º 71 acompañada de la Banda de Música de este Regimiento.

Por embriaguez

La guardia municipal detuvo ayer tarde a Carmen Martínez Soler, por encontrarla produciendo escándalo en estado de embriaguez en la Gorieta de San Pedro.

Noticias de la Región

Un hombre pone fin a su vida arrojándose al paso de un tren

Málaga.—En la línea férrea de Bobadilla a Algeciras, cerca de la estación de Campillos, fué arrollado y muerto por el tren un individuo que identificado, resultó llamarse José López Crespillo, de cincuenta años.

En los primeros momentos creyóse que se trataba de un accidente, pero más tarde y gracias a las activas diligencias practicadas por el Juzgado del partido y la Guardia civil, que le auxilió eficazmente, pudo comprobarse que José había puesto fin a su vida.

Parece ser que dicho individuo se hallaba perturbado.

Muerto por el tren

Granada.—En la estación de Aljife ocurrió el día 29 del pasado una sensible desgracia.

Encontrándose efectuando maniobras un tren minero, cogió en tre los topes al guarda aguja Ce-

lestino López Muñoz, de 53 años quien resultó muerto en el acto.

En el lugar del suceso se personó la guardia civil y el juzgado correspondiente comenzando la instrucción de las oportunas diligencias.

Una niña muere sin asistencia facultativa

Córdoba.—En el cortijo «Los Melgarejos» de este término vivía en unión de sus padres la niña de tres años Antonia Ariza Ramirez.

La muchacha se puso algo mala, y los padres, Alejandro Ariza y Rosario Ramirez acordaron traerla a Córdoba para que la viese el médico.

Cuando la niña era traída a la capital falleció cerca de las Ermitas.

Los padres llegaron con la muchacha muerta al Cuartelillo de la Guardia de Seguridad, de donde se avisó al juzgado de guardia el que se personó en aquel lugar, ordenando el levantamiento del cadáver y su traslado al depósito judicial para la práctica de la diligencia de autopsia.

Se supone que la pequeña falleció a consecuencia de un ataque cardíaco.

Para el mausoleo del general Primo de Rivera

Huelva.—La Junta central constituida en Madrid con el fin de recaudar fondos con destino al mausoleo del general Primo

de Rivera ha designado presidenta de esta Junta provincial a la señora doña Josefa López de Mora Romero.

La suscripción ha quedado abierta en esta provincia, habiendo sido encabezada por la señora presidenta con la cantidad de 50 pesetas.

Teatros y Cines

En Cervantes

Esta noche extraordinaria función de cine y notable fin de fiesta por la escultural bailarina «Minerva» y la famosísima cansonetista Carmen Flores.

En Hesperia

A las 9'30: La revista en una parte «Paramont, 14». Estreno de la magnífica superproducción en ocho partes. «La marcha nupcial».

SOLARES

Se alquilan dos solares situados en el camino de las Almadrillas perfectamente cercados, continuados y habitaciones lindando con los talleres de los señores Oliveros.

Razón calle Real 34(antes 40).

Lea HERALDO DE ALMERIA

Son las mejores, las más elegantes y las más económicas. Rapidez en los encargos. REYES CATÓLICOS, 12

Fajas de goma RECORD

Talleres de recauchutado y vulcanización. Reparación de cubiertas y cámaras.

Droguería y perfumería LA INDIA

LA MAS ECONOMICA Y MEJOR SURTIDA

Ortopedia — Específicos — Pinturas — Esmaltes : : : : Artículos fotográficos en general : : : :

EUGENIO HERNANDEZ DEL AGUILA

GRANADA, 23, Y AYALA, 2

HIJO DE RAMON A. RAMOS

Paseo de Colón, 19 (BARCELONA)

SERVICIO RÁPIDO SEMANAL ENTRE BARCELONA ALMERIA, MOTRIL, ALGECIRAS Y MÁLAGA.

con los vapores MARIA R., MARIA DAIME DE R., ROBERTO R., RICARDO R., MANOLITA R., MANUELA C. DE R., JACINTO Y ENRIQUETA R.

Salidas para Barcelona, directo para Almería, todos los sábados. Salidas para Almería directo para Barcelona, todos los lunes. Salida de Almería para Motril, Algeciras y Málaga, todos los martes.

NOTA.—Para cargar en estos vapores hay que pedir huecos con anticipación.

— AGENTE EN ALMERIA: —

Hijo de ALFREDO RODRIGUEZ S. E.—GERONA 5.

El Corazón de Jesús

DROGUERÍA Y PERFUMERÍA

Andrés Fernández Pérez

Príncipe, 5 ALMERIA

BROCHAS PINCELES-BARNICES-COLORES-ESMALTES

ESPECIALIDADES NACIONALES Y EXTRANJERAS

PRODUCTOS FOTOGRAFICOS

DEPOSITARIO EXCLUSIVO DE LOS AFAMADOS TINTES EN FRIOS

CITOCOL DE BRAUNS

: : PRODUCTOS ORTOPEDICOS : :

C. PEREGRIN en Testamentaria

PASEO DEL PRINCIPE, 30

Compra, venta y exportación de

Esparto, almendra y cereales

Femeninas

Cultura femenina

La mujer ha logrado, ¡al fin!, romper la cárcel de ignorancia que tanto tiempo la retuvo sumida en tinieblas intelectuales. En muchas profesiones descuellan mujeres cuya labor es tan notable como la de cualquier varón; mas... en todas las cuestiones referentes al amor, el ho-

gar y la maternidad, estamos lo mismo que hace siglos.

Muchas de nuestras muchachas sabrán decirnos como se resuelve una ecuación algebraica; nos hablarán, teorizando, acerca de tal o cual autor; nos explicarán el manejo de tal cual coche mecánico; pero muchas también sonreirán burlonas si les hablamos del amor. Nos dirán que les basta con el flirt a la hora del té, nos hablarán del matrimonio como de un negocio a realizar en sociedad o mandataria, y se mostrarán completa-

mente ignorante de las reglas de higiene y profilaxis infantil.

Presumiendo de mujeres superiores, nuestras amigas, mujeres muy de hoy, se muestran tan perfectamente vácuas e insulsas como las «preciosas» de miriñaque y polsón; más, sobre la necesidad de aquellas, tienen estas de hoy el desearo de su sensibilidad.

Las muñequitas de antaño cuidaban de velar su estulicia bajo un manto sentimental. Sentian rubor de sus egoísmos y ocultaban sus interesados cálculos casamenteros bajo disfraces afectivos. Las garzonas frívolas de hoy no se toman ese trabajo de disimular sus defectos; se burlan de todo efecto hondo, hablan con desgano escéptico, y descanadadamente marcan la cifra que debe poseer el que las desposee.

Algunos comediógrafos y literatos procuran ridiculizar esta ausencia de espiritualidad; pero hay algo en el fondo cuyo dramatismo escapa a toda sátira.

Imaginemos la honda tragedia de un hombre aiectivo unido por equivocación a una de estas

muchachas frívolas y egoistas. Cuando, esperanzado y amoroso le comunique sus proyectos e ideales, no encontrará en su mujer la frase alentadora, sino la pregunta: «¿Cuanto vas ganando?». Si en una duda le expone su caso en busca del consejo luminoso, le saldrá al paso un «allá tú» displicente, y ese hombre se encontrará con la «espantosa soledad de dos en compañía» de que nos hablaba el poeta.

Sabido es que no todas las muchachas de hoy alcanzan esos niveles de insensibilidad; pero no es menos cierto que la mayoría de nuestras amigas colocan sus ideales fuera y lejos del hogar, sin ver que este no solo es compatible con toda labor de cultura femenina, sino que esa cultura debe ser adquirida por la mujer para dedicarla principalmente al hogar, haciéndola mas amena y comprensiva como esposa y madre.

REGINA

(Prohibida la reproducción)

Centros oficiales

Ayer, por la festividad del día no hubo oficina en los centros públicos, cerrando los Tribunales.

Servicios Médicos

Hospital Provincial

Médico: Don José Alferez. Practicante: Don Juan Céspedes.

Casa de Socorro

Médico: Don Cristóbal López Rodríguez. Practicante: Don José Gil.

Se ruega a los señores suscriptores que si no reciben el periódico con puntualidad, den la queja a esta Administración.

(Revolución de Precios)

La Camisería Moderna

Príncipe, 10

Esta acreditada Casa ofrece a su distinguida clientela durante un mes, para la temporada actual un extenso y selecto surtido para Señoras, Caballeros y Niños.

En todas las operaciones de venta se hace una rebaja auténtica de un 15 por 100

Aprovechen esta ocasión

HERALDO DE ALMERIA

DIARIO POLITICO

Redacción, Administración y Talleres:

MÉNDEZ NÚÑEZ NÚM. 14

Informaciones telegráficas y telefónicas : : de España y del Extranjero : : : : Noticias políticas y generales : :

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Almería y Provincia. Mes 2 pts.

Resto de España. Trimestre 7'50 "

Extranjero. . . . . 12'00 "

PAGO ADELANTADO



A cada semana mayor número de Empresas de camiones y autobuses montan exclusivamente las nuevas cubiertas U. S. ROYAL HEAVY SERVICE. Encuentran que, así equipados, sus coches rinden un servicio continuo sin demoras en la carretera... Sean cualesquiera las necesidades de sus transportes, hay una U. S. ROYAL HEAVY SERVICE ideada y construida para satisfacerlas: la nueva U. S. ROYAL HEAVY SERVICE BALLOON (desde la sección 7.00a la sección 10.50) para trabajos que exijan gran alomohadillado y largo kilometraje; la HEAVY SERVICE de alta presión para el duro servicio de los camiones. El revendedor más próximo le dirá cual de ellos le conviene. Visítelo.

U.S. ROYAL